



LA ÚLTIMA ELECCIÓN DE ALCALDES SE REALIZÓ ENTRE EL 15 Y 16 DE MAYO DE 2021 Y FUE COINCIDENTE CON LA DE CONCEJALES, GOBERNADORES REGIONALES Y CONVENCIONALES CONSTITUYENTES.

Padrón de Puerto Montt aumentó en más de 21 mil electores en 3 años

Vicente Pereira

vicente.pereira@diariollanquihue.cl

Un total de 21.306 electores más votarán en Puerto Montt en las elecciones municipales (alcalde y concejales), gobernador regional y consejeros regionales, que se desarrollarán el próximo 26 y 27 de octubre, en comparación con el proceso anterior, que se realizó en mayo de 2021. En este período el padrón electoral de la capital regional pasó de 186.566 votantes a 207.872 personas que podrán sufragar.

Esta alza, por lo demás,

ubica a Puerto Montt como la cuarta ciudad que presenta el mayor crecimiento, tras Santiago que subió en 38.075, La Serena, 22.929; y Coquimbo, 21.444, según publicó Emol.com.

CUATRO MIL

René Schmidt, director regional del Servicio Electoral (Servel), expresó que, en promedio, entre cada elección, la capital regional crece en cuatro mil electores. Ello, independiente del proceso que se trate.

En este caso, en comparación con el plebiscito de salida a la propuesta constitucional que presentó al país el Consejo

ELECCIONES. *Director regional del Servel explicó que, en promedio, la capital regional crece en unos cuatro mil votantes entre cada proceso electoral. Puerto Varas y Frutillar también presentan un alza en el número de quienes podrán sufragar.*

Constitucional y que se realizó el 17 de diciembre del año pasado. Además, indica que a nivel regional, el crecimiento en promedio del padrón es de seis mil personas, de las cuales cuatro mil corresponden a Puerto Montt (alza de 11,42%). Le siguen, en la provincia de Llanquihue, Frutillar, con un 16,73% y Puerto Varas, con 13,71% (ver recuadro).

Sobre el impacto en la operatividad del proceso, René Schmidt explica que lo más probable es que se agreguen más mesas a los locales de votación, que en Puerto Montt sumarían 44, aunque ello todavía es materia de estudio de

parte del Servel.

DIVERSIDAD

Angélica Basoalto, directora de carrera de Administración Pública de la Universidad San Sebastián, sede De la Patagonia, sostiene que el aumento del padrón en la comuna, que supera, incluso, el incremento demográfico proyectado por el INE en este período, se puede atribuir a varios factores.

En este sentido, explica como uno de los principales la actualización de domicilios electorales, puesto que en los períodos habilitados por el Servel se permite que electores se registren en lugares de trabajo o

4 elecciones

se realizarán el 26 y 27 de octubre: alcaldes, concejales, gobernadores regionales y consejeros regionales.

(viene de la página anterior)

estudio, entre otros.

Otra causa que identifica es el aumento de electores extranjeros que han sido inscritos de forma automática al cumplir cinco años de residencia en Chile, como lo establece la normativa vigente.

Este incremento, detalla, no sólo influye en el número, sino que también contribuye a la diversidad del padrón.

En este contexto, reflexiona de que se puede suponer que se tendrán elecciones altamente competitivas, considerando el número de candidatos -en referencia a los siete que competirán por la alcaldía de Puerto Montt- y el componente del voto obligatorio.

En efecto, en la capital regional postularán para reemplazar al actual jefe comunal Gervoy Paredes (PS), los candidatos Andrea Quintana (Ind.), Arturo Sánchez (Ind.), Cozut Vázquez (Ind.), Gisella Andradó (Ind.), Nelson Toro (Ind.-Partido Social Cristiano), Rabinranath Quinteros (PS) y Rodrigo Wainraihgt (RN).

“Este escenario da lugar a un electorado mucho más diverso, con una mayor representación de los rangos etarios más jóvenes, ciudadanos que comúnmente no se involucraban en estos procesos, y una influencia creciente de la población extranjera”, remarca.

SIN ACARREO

Para Pedro Díaz, académico de la carrera de Administración Pública de la Universidad Austral (UACh), sede Puerto Montt, estima que no se trata de un alza relevante la registrada entre 2021 y 2024, sobre todo en Puerto Montt.

En cuanto a su análisis, sostiene que en este tiempo hubo personas que cumplieron los 18 años y, por ende, quedaron habilitadas para votar.

En este contexto, Díaz expresa que no es posible estimar que exista acarreo electoral de personas que se hubiesen cambiado de comuna para favorecer a un determinado candidato.

Para Pedro Díaz, entre los factores que explican este escenario se encuentra la migración interna que ocurrió en tiempo de pandemia producto del traslado al sur de las familias que llegaron mayoritariamente de la zona central en busca de mejores condiciones

2021 fue el año

en que se registró la última elección de alcaldes, concejales y gobernadores regionales.

6 mil personas

se proyecta el crecimiento del padrón electoral de la región, en comparación a la elección de diciembre.



EL 17 DE DICIEMBRE DEL AÑO PASADO SE REALIZÓ EL PLEBISCITO DE SALIDA A LA PROPUESTA CONSTITUCIONAL DEL CONSEJO CONSTITUCIONAL.

de vida.

“SE QUEDAN EN LA REGIÓN”

En la misma línea, Gerardo González, director de la carrera de Administración Pública de la Universidad de Los Lagos (ULagos), también apunta a la alta movilidad que se generó en los últimos años producto de la llegada de familias de Santiago al sur del país y en específico a Puerto Montt y a Puerto Varas, ciudades que se han convertido en polos de atracción turística y de generación de empleo, principalmente gracias a la industria turística y salmoneera.

Un fenómeno, dice, que se advierte desde los últimos 20 años. Pero no es el único factor que identifica, ya que también coloca el acento en que ahora la mayoría de los jóvenes que egresan de cuarto medio prosiguen sus estudios en la región o se quedan para trabajar, lo que implica que hay un potencial mayor de captura de este tipo de votantes para definir una elección.

En su relato, el académico de la ULagos señala que antes “hubo una fuga de votantes jóvenes, pero en los últimos años y producto de la instalación de universidades y de fuentes de empleo, se han quedado y, a la vez, han llegado más personas.

Comunas	2021	2024	Variación
Puerto Montt	186.566	207.872	11,42 %
Puerto Varas	42.326	48.127	13,71 %
Calbuco	32.409	33.444	3,19 %
Frutillar	16.779	19.589	16,73 %
Los Muermos	16.339	16.812	2,89 %
Llanquihue	16.179	16.806	3,88 %
Mauñil	15.413	15.110	-1,97 %
Fresia	12.223	12.565	2,8 %
Cochamó	4.642	4.772	2,8 %

EFFECTOS EN VOTACIONES

Sobre el efecto que pudiese tener el aumento de electores en la elección y en el reparto de votos entre los siete candidatos que postulan a la alcaldía de Puerto Montt, Pedro Díaz apunta que “hay que entender que hay opciones fuertes y muy potentes, por lo que una gran cantidad de sufragios se dividirán entre el oficialista Rabinranath Quinteros (PS) y el opositor Rodrigo Wainraihgt (RN)”.

Gerardo González, en tanto, expresa una visión similar a la de Díaz, en cuanto a que la disputa estará entre los representantes de los bloques políticos de mayor adherencia, como los son los representantes de la centroderecha y de la centroizquierda.

Sin embargo, sostiene que “el resto (de los candidatos) influirá en el resultado final. Hay descolgados de partidos

que influirán en la elección, ya que a diferencia del proceso anterior, cuando se presentaron sólo dos candidatos (el actual alcalde Gervoy Paredes y Rodrigo Wainraihgt), ahora serán siete las opciones”.

En su análisis, sostiene que en esta ocasión aumentará la población de adultos mayores en la región y la de los jóvenes de entre 18 a 29 años, lo que significa que los candidatos “deberán pelear los votos en estos segmentos, ya que los mayores aumentaron en torno a un 15% y los más jóvenes, en un 12%”.

GOBERNACIÓN REGIONAL

Sobre si esta elección se pudiera convertir en una plataforma para postular el próximo año a la Cámara de Diputados por uno de los dos distritos (25 y 26) de la región, Pedro Díaz concluye que ello podría dar en los comicios a

governador regional, “porque saben que, de acuerdo a su cantidad de votos, podrían interesarse en postular en los comicios de diputados”.

A este elección se presentan Alejandro Santana (RN), Claudia Reyes (Republicanos), Claudio Pérez (Ind.), Naticha Rivas (Partido Social Cristiano) y Patricia Rada (Frente Amplio).

Ahora, en cuanto al impacto del aumento del padrón en la elección de gobernador regional, Pedro Díaz expresa que “a nivel regional está más difuso, porque no hay un candidato que uno piense que tiene la elección ganada, puesto que Patricio Vallespín (actual gobernador regional) no se presentará a la reelección y es quien tiene la máquina, pero en este caso, todos los candidatos parten con la opción de los partidos”.

En este sentido, coloca como ejemplo, que el Partido Republicano “se ha caracterizado por posicionar un candidato, independiente de quién sea. Y en este caso, irá en masa a votar por su abanderada, como lo es Claudia Reyes y eso la posiciona, más allá de si se trata de un nombre conocido o no en la región”.

Así también señala que en el caso de la candidata del

Frente Amplio, Patricia Rada, su objetivo es conseguir el respaldo del oficialismo. Pero insiste que “no hay una carta que destaque desde el punto de vista electoral, por lo que estas personas están apostando a ganar y a tener una buena votación que los ubique como alternativa para la elección de diputados del próximo año”.

Ahora, en el caso del abanderado de Chile Vamos, el ex diputado Alejandro Santana (RN), dice que si bien “es una opción potente”, recalca que en esta elección los bloques serán los relevantes.

Para Gerardo González, en tanto, la situación se complica para los representantes del oficialismo (Patricia Rada, del FA) y Claudio Pérez, (independiente por el PL), “división que perjudica en una elección”, por lo que las mayores ventajas las tendrán quienes estén más unidos.

Por el lado de la oposición, estima que la mayor preponderancia la tiene Alejandro Santana, aunque el sector también llega dividido.

Ahora, González advierte que quienes se impongan en la municipal y en la elección de gobernador regional, permitirá vislumbrar un desarrollo electoral de cara a las presidenciales de 2025. 